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先
日
、某
情
報
番
組
内
で
武
田
鉄
矢
氏
が
謝
罪
し
た
と
い
う
内
容
の
記
事
を
見
ま
し
た
。内
容
は
、同
氏
の
代
表
作
ド

ラ
マ「
３
年
Ｂ
組
金
八
先
生
」で
彼
が
演
じ
た
坂
本
金
八
の
名
セ
リ
フ
で
、人
と
い
う
字
は
人
と
人
と
が
支
え
あ
っ
た
姿
か

ら
成
り
立
っ
て
い
る
と
生
徒
た
ち
に
教
え
て
い
る
場
面
が
あ
り
ま
し
た
が
、そ
の
説
明
が
ウ
ソ
だ
っ
た
と
い
う
も
の
で
し
た
。

ま
た
昨
年「
徹
子
の
部
屋
」に
出
演
し
た
折
に
も「
人
と
い
う
漢
字
は
支
え
あ
っ
て
い
ま
せ
ん
」と
言
っ
て
い
た
そ
う
で
す
。人

と
い
う
漢
字
の
本
当
の
成
り
立
ち
は
、人
が
立
っ
て
い
る
姿
を
横
か
ら
見
た
様
子（
ち
ょ
う
ど
ゴ
ル
フ
ァ
ー
が
テ
ィ
ー
グ
ラ
ウ

ン
ド
で
ア
ド
レ
ス
を
し
て
い
る
の
を
後
ろ
か
ら
見
た
イ
メ
ー
ジ
で
し
ょ
う
か…

）と
い
う
の
が
正
し
い
と
い
う
こ
と
ら
し
く
、

私
自
身
も
、漢
字
の
成
り
立
ち
に
あ
ま
り
関
心
が
な
い
の
で
、人
間
は
一
人
で
は
生
き
て
は
い
け
な
い
し
、お
互
い
に
支
え

あ
っ
て
生
き
て
い
る
こ
と
に
違
い
は
な
い
の
で
そ
う
い
う
こ
と
か
と
思
っ
て
騙
さ
れ
て
い
た
う
ち
の
一
人
で
し
た
。

　

と
こ
ろ
で
、私
た
ち
の
組
合
活
動
に
お
い
て
も
、各
委
員
会
の
メ
ン
バ
ー
が
力
を
合
わ
せ
様
々
な
事
業
を
進
め
て
お
り
ま

す
が
、私
の
担
当
し
て
お
り
ま
す
組
織
委
員
会
で
は
、組
合
員
間
の
相
互
扶
助
を
目
的
と
す
る
全
印
工
連
の
生
命
共
済（
ラ

イ
フ
ピ
ア
）、せ
つ
び
共
済
、医
療
・
が
ん
・
介
護
共
済
等
の
各
種
共
済
制
度
の
推
進
を
行
っ
て
お
り
ま
す
。

　

共
済
制
度
は
、印
刷
組
合
の
重
要
な
役
割
の
ひ
と
つ
で
、組
合
の
ス
ケ
ー
ル
メ
リ
ッ
ト
を
生
か
し
、割
安
な
掛
け
金
で

い
ざ
と
い
う
時
の
た
め
に
備
え
る
も
の
で
、お
互
い
に
助
け
合
う
と
い
う
共
助
の
精
神
の
も
と
に
成
り
立
っ
て
お
り
ま
す
。

本
年
よ
り
従
来
の「
医
療
・
が
ん
共
済
」に
新
た
に
介
護
補
償
が
加
わ
り「
医
療
・
が
ん
・
介
護
共
済
」と
な
り
介
護
に
必
要
な

初
期
費
用
が
準
備
で
き
る
よ
う
に
な
り
ま
し
た
。ま
た
例
年
の
こ
と
で
は
ご
ざ
い
ま
す
が
、本
年
度
も
９
月
か
ら
３
月
ま
で

の
期
間「
共
済
キ
ャ
ン
ペ
ー
ン
」と
し
て
加
入
促
進
を
し
て
お
り
ま
す
。「
人
」と
い
う
漢
字
は
支
え
あ
っ
て
お
り
ま
せ
ん
が
、

組
合
員
み
ん
な
で
支
え
あ
う
の
が
共
済
制
度
で
す
の
で
、皆
さ
ん
今
一
度
加
入
の
ご
検
討
を
い
た
だ
け
れ
ば
幸
い
で
す
。

共
済
キ
ャ
ン
ペ
ー
ン

開
催
中
で
す
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浦久保：　パラアスリートが競技活動を通

じて、経験してきた夢や目標を持つ価値と

重要性について直接話を聞き、肌で感じ

ることができる「あすチャレ！」。そのプロ

ジェクトディレクターとしてこれまでのご

経験をもとに「出会った人と友だちにな

る」ことをライフテーマに根木さんは活躍

されています。まずはディレクター就任ま

での経緯と活動内容、テーマの意味を教

えてくださいますか？

根木：　まず「あすチャレ！」ディレクター

就任までの経緯からお話ししたいと思い

ます。ご存じのとおり、パラリンピックの東

京開催が決定したのが2013年9月8日の

早朝で、2015年6月に日本財団が自国開

催のパラリンピックを全面的にサポート

するということで100億円を拠出する意向

を表明し、「日本財団パラリンピックサ

ポートセンター（パラサポ）」を立ち上げま

した。パラリンピック競技団体の多くは組

織が脆弱で、専門の事務所や職員を持た

ない団体もあるので、日

本財団ビルの1フロアを

共同事務所として29団

体に無償提供するなど、

組織基盤の強化をサ

ポートする体制が整いま

した。

　パラサポのビジョン「私たちは、スポー

ツを通じて社会を変えます～一人ひとり

の違いを認め、誰もが活躍できるD＆I※

社会へ～」を実現するため１事業として、

パラスポーツの教育プログラム「あすチャ

レ！スクール」を展開していくことになりま

したが、ゼロからのスタートでしたので何

をどう展開していくのかも確定していませ

んでした。そんなとき、小中高生を中心に

30年以上にわたりパラスポーツの講演活

動をしていた私の経験を評価いただき就

任に至りました。

　「あすチャレ！スクール」は多様性や違

いを認めることに主眼を置いて約1,200回

実施し、16万人以上の小中高生が体験し

大阪府印刷工業組合 理事長

浦久保 康裕根木 慎志
P
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I
・
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ました。その他のプログラムとして、障がい

当事者を講師にしパラスポーツを題材に

共生社会について楽しく学べるワーク

ショップ型授業「あすチャレ！ジュニアア

カデミー」は約500回・5万人が受講しまし

た。また障がい者講師のリアルな話を聞

き一緒に考えるダイバーシティ研修「あす

チャレ！アカデミー」は約500回・約2万人

が受講しました。企業・自治体・団体・学校

に向けたパラスポーツで行う運動会プロ

グラム「あすチャレ！運動会」も好評で、約

1万人に参加いただきました。このような

機会を通じて障がいについての理解促進

やパラスポーツの楽しさを、これからもお

伝えしていきます。

浦久保：　根木さんは36年間で3,600回以
上の講演をされてきたと伺いました。どの

ような思いをもって、どのような内容で

語ってこられたのですか？また3,600回の

中で特に印象に残っている講演会や人に

ついて教えていただけますか？

根木：　私は高校3年生の時に交通事故

で脊髄損傷になり、車いす生活をスタート

することになりました。1年半の入院を経

て退院できたのが20歳の時で、車いすで

町に繰り出すと多くの「バリア」があること

に気づかされました。多くのバリアで困っ

ている私の姿を見ている人たちは、心配

そうにはしてくれるんですが、声をかけて

くれない。そんな話を中学時代の担任の

先生に相談すると、「日本の未来を創る子

どもたちの前で、障がいのある当事者の

根木君が、障がい者の大変さを直接伝え

ることで、今後の日本社会を変えることが

できるかもしれない。講演活動をしたら

どうか」と指導いただきました。

　講演を開始した当初は、雨の時や坂道・

段差に出くわした時など、車いす生活の

大変さを子どもたちに伝えていました。

「みんなが何気に歩道に自転車を止めて

いるでしょ！そのせいで車いすの僕は通

れなくなるんだよ」と話すと、「根木さん、

ごめんなさい」って言いながら泣く子ども

たちが多くいました。私が話すことで、障

がい者の大変さを知って理解し、そのこと

を意識するようになることで子どもたちの

行動が変わる。この講演の噂を聞いた学

校の先生方から大きな反響があり、一気

に講演依頼が増加しました。

あすチャレ！
プロジェクトディレクターとして

36年間に3,600回以上、延べ80万人への講演
スタートしたころは障がい者の大変さだけを伝えていた

高校3年生の時、突然の交通事故で脊髄を損傷。以後、車いす生活となった根木慎志氏。知人の勧めで車いすバスケットボール

に夢中になり、2000年（36歳）のシドニーパラリンピックでは男子車いすバスケットボール日本代表チームのキャプテンとして

出場されました。それ以前から日本全国の小中高生向けの講演活動を実施するなどその功績が認められ、東京2020パラリン

ピック聖火ランナーや選手村副村長も務められました。1964年以来、2回目のパラリンピック開催を実現した東京。日本がこの

経験をどのように活かすのか？共生社会の実現のために自らの経験を通じて今何が足りてなくて何が必要なのか、そして未来

に向けてどんな活動を続けていかれるのかをお伺いいたしました。
※D＆I：ダイバーシティ＆インクルージョンの意味で、多様性を認め、受け入れて活かすこと。

パラサポが取り組むD＆I社会へのアプローチ（パラサポ公式サイトより）

誰もが素敵に輝く共生社会を目指して

車いすバスケットボール元日本代表主将
パラリンピアン

東京パラリンピックのレガシーとは？

PRI・Oトップ対談 Vol.17



根木 慎志

P R O F I L E 奈良県出身。高校3年生の時、突然の交通事故で脊髄を損傷。以後、車いすでの生活となる。知人の勧めで車いすバスケットボー
ルを始め、2000年シドニーパラリンピックでは男子車いすバスケットボール日本代表キャプテンを務める。現役時代から「出
会った人と友達になる」というライフテーマをモットーに全国各地の小中高等学校を訪れ、講演やパラスポーツ体験授業を行っ
てきた。これらの活動が評価され、2016年には、法務大臣表彰（ユニバーサル社会賞）を受賞。現在も東京2020パラリンピックを
契機に「誰もが違いを認めて素敵に輝く世界」を目指して精力的に活動中。日本パラリンピアンズ協会副会長も務める。

根木：　あるとき講演活動をしていて、ふ

と思ったことがありました。「私のことを子

どもたちはどのような目で見ているのだ

ろうか？きっと根木さんって車いすに

乗っていて、いつも困っていて大変で、可

哀そうな人だと思っているに違いない」。

それって、子どもたちに障がいを持つす

べての人に対して、「障がい者＝困難な

人」という偏った固定概念を植え付けて

しまっているんじゃないかと…。

　話を脊髄損傷した入院中に戻します

が、知人の勧めで車いすバスケットボー

ルの試合を見る機会がありました。筋骨

隆々で車いすに乗りながら素早くコート

を駆け巡る、イキイキと輝く選手たちの

姿を見たとき、素直に人間って凄いな！

と体が震えました。自分も同じ人間なん

だから、俺にもできると思って退院後す

ぐに車いすバスケットボールチームの

「奈良DEER」に通うようになりました。

　嬉しいことに「奈良DEER」の先輩から、

競技用の車いすを譲り受けることができ

ました。ある講演会で「この競技用車いす

に乗ってバスケットボールをする姿を子

どもたちに見せたい」と思いました。当

時、競技用の車いすは一般の人でも見る

機会が少なかったので、子どもたちはも

ちろん初めて見ることになります。素早く

縦横無尽にコートを駆け回る私の姿を見

た子どもたちは「かっこいい！」って言って

くれたんです。普段は泣きの講演会で、

シーンとしたなかに子どもたちが泣く声

が聞こえてきますが、まったく違う雰囲気

になりました。調子に乗ってシュートを決

めようとしましたが、バスケを始めて間も

ない頃だったのでなかなか決まらず、

ゴールに向けて何球もボールを投げ続

けました。「頑張れ！ 根木さん」と子どもた

ちが応援してくれるなか、十数球目で

ゴールにボールが吸い込まれた瞬間、歓

喜の声がドッと起こり、一人の子どもから

「根木さんみたいになりたい！」っという

声が上がりました。

　これまで学校の講演会では、「障がい者

＝困難な人・可哀そうな人だから助け合う

社会を皆で作り上げていきましょう」と

伝えていましたが、障がい者スポーツで

一生懸命にチャレンジする姿を見せる

ことで多様性を認め合う社会を作って

いくことができると確信するようになり

ました。

　講演の休憩時間に子どもたちが寄って

きて、「僕のお父さんも車いすに乗ってい

るんです」って、自慢げに話してくる子ど

もや、電動車いすに乗った子どもが、「俺

のは電動やぞ！」と言わんばかりの自慢げ

な顔で話しかけてくる。私の話や車いす

でのバスケットボール姿を見て子どもた

ちが自らの心の扉を開いてくれたので

す。私の場合は下肢ですが、視覚や聴覚

などさまざまな障がいを負い目と捉えて、

ひた隠しにして誰にも話さない。そんな

暗黙の了解のような日本社会の文化に風

穴を開けることができたように感じまし

た。私はこの講演会を通じて、誰もが素敵

に輝く社会になれると確信するようにな

りました。

浦久保：　私達はだれもが見やすく伝わ
る情報伝達物作成を目指してメディアに

おけるユニバーサルデザイン（MUD）に

取り組んでいます。情報の受発信のなか

にあるバリアを知りバリアを取り除く工夫

をする。創意工夫することで誰もが同じよ

うに情報にアクセスできる。パラスポーツ

も同じでルールや用具を工夫することで

同じフィールドで競うことができる。この

ことをいかにお伝えすることができるか

が大切だと考えています。

根木：　色覚障がいや視力の弱くなった

高齢者、また外国人との言語の壁を払拭

する取り組みとして、MUDは今の時代に

はなくてはならないものだと思います。そ

してこの取り組みがもっと常態化しスタン

ダードになることが望ましいことだと思

います。

　講演会の休憩時間に、子どもたちとよ

くこんな話をします。「皆と一緒に給食を

食べたいけど、階段上れないので、皆の

教室に行けない。どう解決すればい

い？」っと。子どもたちは口々に「エレベー

ター作ればいい」とか「皆で根木さんの車

いすを持ち上げて運ぶ」と言ってくれま

す。このときの障がいは「階段」になりま

す。弱視の人向けに設置されている点字

ブロックに荷物が置いてあると、障がい

は「荷物」になります。回りくどい言い方に

なってしまいましたが、誰もが素敵に輝く

社会を考えるうえで、もっと社会全体や考

え方・価値観を変えていく必要があるよう

に思っています。

浦久保：　今回のパラリンピックは、「共
生」「多様性」「心のバリアフリー」がレガ

シーとして継承するものと言われていま

す。根木さんが常に発言されている「誰も

が素敵に輝く共生社会を目指して」を実

現するためにも今回の経験をどのように

活かし、継承していくのでしょうか？その

ためにさらに改善、積極的に取り組んで

いく必要があることなどはありますか？

根木：　選手村でも競技会場でも、ボラ

ンティアの人たちへの評価が非常に高

かったことが印象的でした。ホスピタリ

ティのなかにある日本人ならではの思い

やりや繊細さがその評価につながったと

思います。ハード面でも競技場のレイア

ウトも素晴らしく、障がい者でもメイン

ロードを行進することができる配慮が施

されていました。新型コロナウイルスの

影響で、日本全国にパラリンピアンが出

かけることができなかったのが残念でな

りません。さまざまな障がいを持つ世界

中の人たちが日本中を移動することで、

日本各地でさまざまな交流を通じた気づ

きが生まれ一歩進んだレガシーに繋が

り、未来への種まきができたのではない

かと思うと、とても残念に思っています。

車いすバスケットボールとの出会い

誰もが素敵に輝く社会形成に向けて

「障がい」は人にあるのではなく、「社会」の中にある

東京パラリンピック2020のレガシーを
世の中にどのように活かしていくのか
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根木：　これまでのパラリンピックと比較

して変わったなと思うのが、NHKが多くの

パラ競技を放送していたことではないで

しょうか。聞いたことはあるけど見たこと

がない。ましてや体験なんてした人は

もっと少ないパラスポーツですが、今回

のパラリンピックで初めてパラスポーツ

を見た方は多いと思います。SNSや報道

で感動や新たな発見など多くのメッセー

ジが寄せられています。このムーブメント

をこれで終わりにするのではなく、いかに

して継承していくのか、「あすチャレ！」を

通じて共生や多様性を体感していける活

動を続けていきたいと思いますので、ご

支援のほどよろしくお願いいたします。

浦久保：　「障がい」は人にあるのではな
く、「社会」の中にある。偏見や知識不足

など無知が生むさまざまなバリアをいか

にして取り除くのか。情報発信の担い手

である私たち印刷産業がMUDで培った

経験を活かし、さらに進め社会にあるさ

まざまなバリア（障壁）を取り除く発信を

し、リードする役を担わなければならな

いと思っています。2025年に大阪で開催

されるEXPOはまさに共生社会を実現す

るための機会です。大阪府印刷工業組合

でもこの機会を最大限に活かします。ぜ

ひ根木さんも地元ですのでご協力よろし

くお願いいたします。本日はありがとうご

ざいました。
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印刷のエキスパート。趣味は、街に
あふれる印刷物を収集すること。

ペーパー博士の孫娘。印刷（プリント）
に興味津々。大好物はプリン。

書体が大好き。特技は、文字を見ただ
けでフォントを言い当てられる。　
　

東大阪市楠根3-5-34
〒577-0006

FAX：06-6745-4040
：06-6745-7876TEL

内職事業

DM〔ダイレクトメール〕第17回

僕たちのように生まれた時から
すでにEメールやホームページが普及していた
いわゆるデジタルネイティブっていわれる世代は
自分宛に郵便物が届くって、
なんだか嬉しいものなんです。

JDMA（一般社団法人 日本ダイレクトメール協会）の
調査によると、日本人は一週間に平均7通も
受け取っているそうですよ。

あ～あ、
甘～いお菓子のDMなら
毎日でも届いて
ほしいんだけどな～。

だからなのね。
Eメールのほうが費用も安く済むのに、
郵送DMは人気があるのね。

しかも、DMに反応する率を
年代別に見ると、20代が30％以上で
いちばん高いそうじゃ。

それらDMの開封率は
Eメールよりぐんと高く、
約6割もあるといわれておるぞ。

そうじゃな。
単なるお知らせ程度なら、
費用を抑えた普通のハガキで十分じゃが、
カタログやチラシを送りたいなら
封書が必要だし。。。

とにかく目立たせたい、インパクト重視なら
A4の大判ハガキが良いじゃろう。
箱の中にサンプルなどを入れたものは、
コストはかかるが、
そのぶん開封率も期待できるぞ。

送料を抑えながら、
うんと情報量を増やしたい場合には、
同じサイズの紙の何倍もの面積を
使える圧着DMが人気じゃ。

ところで郵送されるDMには、
普通のハガキもあるし、圧着技術で
加工したものや封書、大判のものまで
種類もまちまちですね。

DMはダイレクトメール
というだけあって、
直接本人宛に送られてくるから、
新聞や雑誌の広告にはない
特別感があるのじゃ。

なるほど、
それぞれに厚さや重さの
制限があるから、
送りたい内容や情報量によって、
いろいろ工夫しなくては
いけませんね。

あら、塾からのDMが来たわ。
「◯◯◯プレゼント！」とか、
「今だけのお得！」とか書いてあると
ついつい開けてしまうんだよね。

大阪市北区天満1 9 19
Tel:06 6351 7271
Fax:06 6352 7479

大阪
本社

東京都港区西新橋2-23-2 日比谷パークビル9階
Tel:03 3433 5211
Fax:03 5776 7733

東京
支社

京都市左京区田中下柳1 5日の出ビル202号
Tel:075 706 6061
Fax:075 706 6063

京都
オフィス

URL : https://www.naniwa.com

S T E P 2S T E P 1 S T E P 3

「あるぞうくん」を起動し、
専用QRを読み取ってください。

読み取り後、上のイラストに
スマホをかざしてください。

まずはARアプリ「あるぞうくん」を体験しよう！

App Store、Google Playで
「あるぞうくん」を検索して
ダウンロードをしてください。

AR付印刷ツールならNPCにお任せ！！

ダウンロードをします 専用QRを読み込む スマホをかざす

もう～！



artnership emberP Mパートナーシップ  メンバー
コニカミノルタ ジャパン株式会社



lose-up ompanyC Cクローズアップ カンパニー
株式会社モリサワ
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大阪・関西万博

EXPO2025 PRINTING
提供：2025年日本国際博覧会協会テ ー マ  ： いのち輝く未来社会のデザイン

開催期間 ： 2025年4月13日（日）～10月13日（月）　184日間
開催場所 ： 大阪 夢洲（ゆめしま）　想定来場者数 ： 約2,800万人

Vol.7MEGAイベント、いよいよ
カウントダウンへ

万博に印刷力を！

SDGｓ（持続可能な開発目標）とは

EXPO for SDGs 持続可能性に取り組む万博
国連が掲げる「SDGs（持続可能な開発目標）」達成
の目標年である2030年まで残り5年となる2025
年は、実現に向けた取り組みを加速するのに極めて

重要な年です。2025年に開催される大阪・関西万
博は、SDGsを2030年までに達成するためのプ
ラットフォームになります。

持続可能な開発目標（SDGs：Sustainable Devel-
opment Goals）とは、2001年に策定されたミレニア
ム開発目標（MDGs）の後継として、2015年9月の国
連サミットで加盟国の全会一致で採択された「持続可
能な開発のための2030アジェンダ」に記載された、
2030年までに持続可能でよりよい世界を目指す国際

目標です。17のゴール・169のターゲットから構成さ
れ、地球上の「誰一人取り残さない（leave no one 
behind）」ことを誓っています。SDGsは発展途上国
のみならず、先進国自身が取り組むユニバーサル（普
遍的）なものであり、日本としても積極的に取り組ん
でいます。

サブテーマとSDGｓの展開例
サブテーマ「Saving Lives（いのちを救う）」「Empower- 
ing Lives（いのちに力を与える）」「Connecting Lives
（いのちをつなぐ）」)に対応する形で会場全体に3つの
ゾーンを設定し、公式参加パビリオンを配置します。

公式参加者は、「いのち」について各国が展示するトピッ
クスを設定する際の視座として、サブテーマである3つ
のLivesから1つ以上を選択、さらに、SDGsの掲げる17
の目標のいずれか1つ以上に取り組むこととします。

12回にわたって、大阪・関西万博の魅力と印刷業の取り組みをご紹介するシリーズです。

Saving
Lives
（いのちを救う）

「いのち」を守る、救う
生活の中の健康、健康寿命の
延伸、心（精神）の健康、季節と
衣食住、食と生活

Empowering
Lives
(いのちに力を与える)

「生活」を豊かにする、
可能性を広げる

自己実現、自己表現、季節を感
じる生活、ファッション、道徳・マ
ナー、笑い、観光・探検・旅行、
文化・文学・芸術・哲学・音楽、
スポーツ、学び・遊び、瞑想・
禅・マインドフルネス・祈り、
AI・ロボット

Connecting
Lives
（いのちをつなぐ）

一人一人がつながり、
コミュニティを形成する、
社会を豊かにする

デジタル活用、地球環境を意
識した行動、気候変動への適
応、信仰、出会い、多様さや異
文化理解の促進

サブテーマ 目 的 潜在的なトピック
個人の取組 SDGs17のゴール

大阪・関西万博の会場イメージ ベストプラクティスエリアのイメージ

（出典：外務省HP）

17の
ゴール
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Zoom 支部Up 東和支部第6回

大阪府印刷工業組合

　私の関東在住の知人が、日本各地のマラソン大会に参加して
います。その方曰く「大阪大会に出場すると、沿道の人達が気さ
くに声をかけてくれて独特の雰囲気があり、どこの大会よりも楽
しい気持ちで走れる」のだそうです。
　２０２５年に大阪・関西万博が開催されます。訪れてくる外国人
にも、ぜひとも大阪の皆さんが気さくに接して良い思い出にして
欲しいです。相手が外国人だと、さすがの大阪人も引っ込み思案
になるかもしれませんが、そうならないように、今から少しだけ
『Ｈｅｌｌｏ！』に慣れておきたいです。まだ３年ほどありますし、少しず
つでも慣れておけば物おじせずに挨拶できるかなと思います。
　そうして大阪が『NINJOU（人情）』の街と世界に広めたいで
すね。世界から来る人達にとって地元民と楽しくコミュニケー
ションすることは、たとえ短いやりとりでも印象深い旅の思い出
になるはずです。再度来たくなる『NINJOU（人情）』の街として
大阪を体感してもらいましょう。来訪客を街全体の『NINJOU
（人情）』で包み込んでしまいましょう。
　せっかくの地元開催だし、我々も良いコミュニケーションの機
会にしたいものです。展示を見に行くだけでは勿体ないです。

設 立

支部長による
支部の自己評価は…

年

役員

Hiraishi Akio
age:58 ※根拠は特にありません。

支部長  平石哲生／㈱昭和誠輝堂
副支部長  溝口剛司／レスター工業㈱
副支部長  中原秀記／中原産業㈱
副支部長  奥村健士／㈱大平商会

解体 新書支部長支部長

1
2
3
4
5

結束力

ヤング度

満足度 親密度

活発度

昭和３年（１９２８年）１月設立

支部組合員数

社

社

　役員は副支部長３名をはじめとして計１５名、いずれ
も個性とやる気に満ち溢れる方々です。傘寿になられ
て益々元気で大食漢の大先輩、常にアドバイスや励ま
しをいただける多くの先輩方、支部運営を考え協力し
合える仲間達、そして、これから支部を引っ張ってくれ
る存在となる若手の面々です。
　私自身、これまで副支部長と支部長の経験を通して
実に多くのことを学ばせていただき、自分が成長する
キッカケともなっております。時として、心おきなく弾け
ることのできるメンバーです。カラオケ、大好きです。
仲間、大募集中！

賛助
会員

 この道を行けば どうなるものか
危ぶむなかれ 危ぶめば道はなし
踏み出せば その１足が道となり　

その１足が道となる
迷わず行けよ 行けば分かるさ
――― アントニオ猪木

好きな詩／道

ハロー注意報！ 『ＮＩＮＪＯＵ（人情）』

　行事の準備と運営には、青年部が大いに活躍しております。特
に創造交流会『東和塾』は、青年部が企画からすべてを担ってい
ます。青年部はほぼ毎月例会を開き、今はオンラインが中心です
が通常時は懇親も図り、仲が良くお互いに切磋琢磨し、次世代の
東和支部を担う存在です。
　青年部の幹部は親部の役員会にも参加し、世代交代もスムー
ズにいくようにしております。仲間、大募集中です！

　この行事の詳細報告については、東和支部冊子『T’ｓＴＡＬＫｓ』
の新年号に掲載いたします。どちらもコロナ禍だからこそ工夫を
し、実施することができました。こうしてオンラインでのノウハウ
を積み重ねて、まだ収束が見えないなかでの活動に繋げていき
ます。

東和支部 青年部

●10月13日 東和塾（オンライン）
●9月1日 ビンゴ大会（オンライン）
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令和3年度 オフセット印刷作業
技能検定 合格者発表

総務特別委員会

【１級】4名 

●令和3年度 オフセット印刷作業 技能士合格者名簿（敬称略）
 

【２級】3名

●令和3年度 オフセット印刷作業技能検定 受検結果    

　令和３年度前期技能検定の合格者が大阪府職業能力開発協会より10月1日（金）に発表され、オフセット印刷
作業においては下記のとおり、１級4名・２級3名、合計７名が新たに技能士に認定されました。

1級
実技試験
2級 計 1級

学科試験
2級 計 1級

技能士認定
2級 計

10受検者数 8 18 9 10 19 11 11 22
6合格者数 4 10 4 3 7 4 3 7
60.0合格率（％） 50.0 55.6 44.4 30.0 36.8 36.4 27.3 31.8

大昭和印刷紙業㈱  
博文堂印刷㈱  
     

間下　昂平 
辻本　邦博   

富士精版印刷㈱   芦田　哲也 

阪本印刷㈱  
中和印刷紙器㈱      

小谷　嘉章 
伊藤　領康   

横出　浩次 
横山　達也

中和印刷紙器㈱  
㈱セイコー美術印刷  

ホームページ･経営革新委員会をご覧いただきダウンロードの上、お申し込みお願いします。

経営革新委員会からのお知らせ



全青協2021 近畿ブロック協議会レポート

デザイン思考とパターン・ランゲージ／
未来をつくるワークショップ
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　2021年9月18日（土）13時より全青協2021近畿ブロック協

議会が開催。オンラインとリアルのハイブリッド形式を採り

つつも、全印工連から浦久保副会長、埼印工組から恵理事

長、Print Next 2022から青木運営委員長をご来賓として大

阪印刷会館に迎え、全青協からも今井議長をはじめとして

各ブロック副議長にもお越しいただき、全国から多くのご参

加をいただくことができた。

　はじめに、全青協事業テーマである『四方よしのデザイ

ン』について、今井議長から挨拶と趣旨説明をいただき、セ

ミナーに入った。

　セミナーは2部制で行われ、第1部では『デザイン思考と

パターン・ランゲージ』と題して齊藤副議長、井上副議長から

講演をいただいた。『四方よしのデザイン』を実現するため、

昨期は『デザイン思考』に関する理解を深めた。今期は『デ

ザイン思考』をさらに実践に近づけ、『パターン・ランゲージ』

が主な題材となる。

パターン・ランゲージって？
　『パターン・ランゲージ』は、経験知を集積・共有するため

の手法のこと。個人が持っている問題解決の流れ、コツに名

前を付ける。

　問題とその解決手段の関係は、一見しただけでは表層的

な理解に陥りがちだが、その中にある背景をWHY分析に

よって明らかにすることで、共有可能なノウハウへと昇華さ

れる。だが、何でも『パターン』にすれば良いのではない。

　一連の事象の良し悪しを個人または組織の中で審議し

（この工程を『認識の眼鏡』という）、特に優れた内容を『パ

ターン』として『経験の交換』を行う。さらに、蓄積されたノウ

ハウを応用し、『実践のデザイン』として未経験の領域に挑

戦する際の足掛かりとしていく。ともすれば、今後のビジネ

スハックとなるような、自社のまだ見ぬ財産を発掘すること

にもつながるかもしれない。

軟包装、フィルムパッケージなら  日進社  へ！ NEXT 100 年を
　　　　　目指して！ワンストップ

サービスで楽々

それぞれの特性に合わせて国内はもとより、 海外での生産も行って
おります。
「品質」「コスト」「納期」の管理に細心の注意をはらい、今までに
生産した商品作りのノウハウを基に、常に新しい材料・技術の収得
に前向きに 取り組み、お客様へご案内・ご提案させて頂きます。
弊社の徹底した品質管理にはご満足していただけるものと確信して
おります。

国内だけじゃ
ないんです

国内外で最適な加工方法を
見つけます

短納期・コスト削減・最良の
ビジネスパートナーを目指して

発注作業も担当営業がまとめて管理・納期短縮・スマートなコスト

企　画 →→ → →デザイン 印　刷 加　工 物　流

株式会社 日進社　　
【本　　社】〒 577-0063  大阪府東大阪市川俣 3-3-4 TEL：06-6618-1300 / FAX：06-6618-9210
【東京支店】〒 104-0043  東京都中央区湊 3-4-11 4030 ビル 7F TEL：03-5541-0611 / FAX：03-5541-0612

印刷の未来＋パターン・ランゲージ
　第2部では、白石副議長がファシリテータとなり、『未来を

つくるワークショップ』を実施した。『フューチャー・ランゲー

ジ』という、未来や理想から今後の道筋を逆算する手法と、

現在を分析する『パターン・ランゲージ』を両輪として組み合

わせる実践的な形式だ。思い描くポジティブな将来への道

筋を、現実的な目線で検証することで、今採るべき方策を考

える。本協議会では4グループに分かれ、それぞれ活発な議

論が展開された。最後には各グループから議論の結果を発

表し、ワークショップは閉講となった。

　逆境にある印刷業界において、新たな領域への挑戦が求

められていることは間違いない。その際に、『デザイン思考』

による現状分析や新たな提案の創出は、従来と違った視点

を企業にもたらす。さらに、『パターン・ランゲージ』によって

今ある企業力を抽出・平準化し、新領域に立ち向かう際の力

とする可能性も広がるだろう。

　ここに『フューチャー・ランゲージ』を加えて、理想と現実の

ギャップを検証し、推考を重ねて次の一手を打っていく。協

議会においても、解決策を考えることの難しさは改めて実

感されたが、『未来よし』に向かうためにも考えることを止め

ずに試行錯誤を繰り返していきたい。今年も多数のご参加

を賜りましたこと、改めてお礼を申し上げます。

（報告者／日本アグフア・ゲバルト株式会社  別所 弘崇）

（本社移転いたしました）

前列左より、青木Print Next 2022運営委員長、白石全青協副議長、今井全青協議長、浦久保全印工連副会長、恵埼印工組理事長、齊藤全青協議長指名副議長、
　　　　　 井上全青協議長指名副議長、山本全青協議長指名副議長
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INFORMATION
【新入会員】
■㈲野村印刷（東支部） 野村智明 代表取締役
〒536-0007 大阪市城東区成育2-12-4
ＴＥＬ：0６-６930-6201 ＦＡＸ：0６-６930-6202
■岡村印刷工業㈱大阪事業部（八尾南支部） 岡村匡倫 代表取締役社長
〒581-0038 八尾市若林町1丁目76-3 ステーションプラザ八尾南4F
ＴＥＬ：072-949-3334 ＦＡＸ：072-949-3335

【代表者変更】
■太平段ボール工業㈱（北親支部）新社長に三木大河氏が就任
■セキセイ㈱（南親支部）新社長に西川智也氏が就任
■大阪印刷工業㈱（八尾南支部）新社長に下ノ木紀人氏が就任
■㈱隆文堂印刷（摂陽支部）新社長に羽富信博氏が就任
■㈱フジプラス（北支部）新社長に井戸剛氏が就任

事業報告

支　部

9月7日（火）18：00～

渉外特別委員会

総務特別委員会

9月7日（火）17：00～

9月8日（水）18：00～
広報委員会

9月7日（火）18：30～
大青協定例会

9月13日（月）
17：00～

ＥＸＰＯ 2025 推進会議

9月16日（木）14：00～
「日本印刷個人情報保護体制認定制度」（ＪＰＰＳ）
 新規講習会④

9月1日（水）18：00～ 
東和支部 ビンゴ大会

9月8日（水）11：30～ 
北支部 役員会

9月2日（木）17：30～ 
東和支部 三役会役員会

9月9日（木）11：30～ 
北親支部 月例・役員会

マーケティング委員会
9月22日（水）
17：00～

9月29日（水）
18：30～

経営革新委員会

9月18日（土）13：00～
全青協近畿ブロック協議会本　部

9月17日（金）
18：00～

組織委員会

大阪府印刷工業組合 本部・支部だより
QRコードからWEBサイトにアクセスできます》》》

事業予定

支　部

※記載の事業予定については、変更もしくは中止になる場合があります。　※開催場所・時間等の記載のないものは未定です。

本　部

11月22日（月） 18：00～ 大阪印刷会館
ＣＳＲ委員会

11月24日（水） 17：45～ 大阪印刷会館
マーケティング委員会Ｍ＆Ａセミナー

11月29日（月） 15：00～ 大阪リバーサイドホテル
理事会

11月29日（月） 18：30～ 大阪印刷会館
経営革新委員会

11月25日（木） 大阪印刷会館
「日本印刷個人情報保護体制認定制度」（ＪＰＰＳ）
 新規申請日

11月2日（火） 18：30～ 大阪印刷会館
大青協定例会

11月4日（木） 18：00～ ツイン21MIDタワー20階8会議室
ＣＳＲセミナー

11月9日（火） 13：00～ オンライン講習
環境推進工場登録更新講習会

11月12日（金） 帝国ホテル
近印工営業生産合同部会

11月11日（木） 17：00～ 大阪印刷会館
ＥＸＰＯ 2025 推進会議

11月5日（金） 11：30～ 大阪印刷会館
北支部 役員会

11月12日（金） 18：30～ Web会議
東和支部 三役会

11月20日（土） 8：35～ タラオカントリークラブ西コース
天親・天青合同ゴルフコンペ

11月26日（金） 11：30～ ホテル阪急インターナショナル春蘭門
北親支部 月例・役員会

11月3日（水）  法隆寺カントリー俱楽部
北親支部 秋季懇親ゴルフコンペ11月15日（月）17：00～ 大阪印刷会館

マーケティング委員会

9月27日（月）18：00～
ＣＳＲ委員会

　最近は色々なところで挨拶の締めくくりに「終わりに」という言葉よりも「結びに」という言葉を耳にすることが多くなってきて

いるなと感じます。最後（終わりに）にではなく結びにという言葉はスピーチにおいては締めの挨拶としての枕でどちらも意味に

おいては同義として使われているようです。ただ、結びという言葉には縁を結ぶという意味もあり、「終わりに」より優しい響きを

伴っていて好んで使われることが多くなっているのではないかと思います。英語表現ではクローズとかになるかと思われます

が、なんとなく締めの言葉としてのニュアンスが微妙に違って聞こえ、一つのことでも、よりふさわしい選択が可能な日本語の表

現の奥深さ・美しさを再認識させられます。

　さて、私にとっての印刷工業組合におけるこの３年半のうち前半の作道（前理事長）体制では組合とは何か、その財務とは

何かを把握し、自分の認識下に置くための学びのための時間であったという印象です。後半の浦久保理事長の下ではコロナと

いう目に見えないもののため地球規模で経済が停滞し日常の活動が制約されることとなり、組合においてもほとんどの行事が

できない状況で、非接触型の会議システム（ZOOM）の導入や事務局にこれまで蓄積された会議や委員会における様々な情

報を役員間で共有し活用できるようにするためのクラウド整備、情報発信の業務効率と組合員にとって必要な情報共有を図る

ためのデータベースを使ったメルマガの発信など組合（事務局）の基盤整備と事務局の業務改善等に注力しました。今後はこ

れらのシステム・ツールをどのように活用し組合のメリットにつなげていけるか、運用面での創意工夫が必要かと思われます。

　印刷業界はコロナの影響でその変革が一足飛びに迫られることとなっています。キーワードがDX（デジタル・トランスフォー

メーション）という、なんとも掴みどころのないワードで果たしてこの流れに乗り遅れないようにすることが良いのかどうかさえも

手探りという状況です。つい最近、全印工連からこのDXを体現したシステムの全容が発表されたことはご承知かと思います。

今後、富士フィルムさんなどのメーカーさんと組合員企業とのグルーピングによるJSP（ジョブ・シェアリング・プラットフォーム＝

組合員間受発注）、JWS（ジョブ・ワークフロー・システム＝生産性向上、管理）、MIS（マネジメント・インフォメーション・システ

ム＝経営の見える化）の試験運用が行われ、課題や実績が積み上がっていくことでシステムの制度が上がり組合員の皆様に

とって一つのソリューションになることが期待されます。もちろん、これが印刷業界すべてのソリューションとなるとはいえませ

んが、一つのヒントとして期待されるところと思います。

　私は常々、物事を複雑に考えるより何かに意義付けし、考えをシンプルにしようとする癖があります。そこで、この３年間を振り

返り、印刷工業組合とは何かと考えたときに、この組合は中小企業の組合として、金属系や繊維系の色々な数ある組合と比べ

ても比較的規模が大きく、スケールメリットにおいても他の組合より抜きんでています。また、情報の先取性や取り組みの速さ、

行政や政治へのアプローチも組織力でも優っています。ということで、私の中では（皆様には常識であることだと思いますが）印

刷工業組合の行う、様々な業務は２つに集約されると思います。一つは組合の持つスケールメリットを享受すること。あと一つ

は情報を共有すること。その２つを念頭に置くと行事や各委員会で実施されるセミナーなどの目的に迷いが生じにくいし、事実

そのように計画・立案・実施されていると思います。組合の存在がある限り印刷業界が発展していくことは間違いないと思います。

　振り返って、大阪府職員として働き、大阪府印刷工業組合で経験させていただけたことが、とても貴重で幸せな時間であっ

たといえます。皆様に感謝の念を抱きつつ、役員・組合員の皆様がゆるぎなく成長されていくことを願って、私の第２ステージの

節目の結びとさせていただきます。

中尾 雄治
大阪府印刷工業組合 事務局長

退任のごあいさつ

令和3年9月30日
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（順不同）著名営業案内

（株）NPCコーポレーション

北区天満1-9 -19
TEL.6351-7271
FAX.6352-7479

田 中 手 帳（株）

住之江区平林南 1-2-52
TEL.6681-8648
FAX.6681-0058

寿 印 刷（株）

西淀川区歌島1-4-4
TEL.6471-3434
FAX.6472-9840

富士精版印刷（株）

淀川区西宮原2-4-33
TEL.6394-1181
FAX.6394-1199

カキモト化工（株）

門真市月出町9-10
TEL.6901-3821
FAX.6905-9248

白石封筒工業（株）

東大阪市高井田中4-1-22
TEL.6789-0018
FAX.6789-0028

キ ハ ラ 工 芸（株）

中央区内淡路町2-1-10 
TEL.6943-7955
FAX.6943-7958

松 本 印 刷（株）

中央区上町1-15-36
TEL.6762-9151
FAX.6762-7292

サン美術印刷（株）

東成区東今里2-15-30
TEL.6976-0231
FAX.6978-2807

レスター工業（株）

中央区糸屋町 2-3-2
TEL.6941-8572
FAX.6941-0781

大 興 印 刷（株）
大阪市中央区常盤町1-2-13
TEL.4794-0086  FAX.4794-0087
神戸ポートアイランド工場
神戸市中央区港島南町 4-6-3
TEL.078-303-3660 
FAX.078-303-3669

（株） 一 心 社

天王寺区大道1-14-15
TEL.6771-1121
FAX.6772-6970

大阪印刷工業（株）

八尾市若林町2-114
TEL.072-949-3777
FAX.072-949-6843

内外インキ製造㈱

福島区海老江 8-10-1
TEL.6458-1161
FAX.6458-3808

（株）美 生 社

西成区出城1-7-4
TEL.6647-8555
FAX.6647-3176

（株）フリーテック

天王寺区寺田町 1-3-8
TEL.6772-3300
FAX.6772-6424

（株）ケーエスアイ

西成区南津守7-15-16
TEL.6652-8000
FAX.6652-8894

岩 岡 印 刷（株）

住之江区中加賀屋4-2-10
TEL.6685-5221
FAX.6685-5634

昌 和 印 刷（株）

平野区瓜破南2-4-138
TEL.6707-1051
FAX.6790-4072

ウ エ ノ（株）

淀川区西中島7-4-17
TEL.6301-1555
FAX.6301-1557
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D.D.S.S. 「JP2021印刷・DX展」で
「キャンピングオフィス」展示

協力：株式会社スノーピーク ビジネスソリューションズ

　D.D.S.S.（デジタル・ドキュメント・サービス研究会）は、株式

会社スノーピークビジネスソリューションズの協力のもと、

JP2021印刷・DX展で「キャンピングオフィス」を展示した。

　スノーピーク（Snow Peak）は、日本の新潟県三条市に本社

を置くアウトドア総合メーカーである。材質、機能にこだわり、

業界トップレベルの品質、洗練されたデザイン性により、国内

外で圧倒的な人気を誇る。スノーピークは、常にユーザー目

線に立ち、「自分たちが本当に欲しいもの」へのこだわりを持

つブランドである。

　社長の山井太氏は年間60泊のキャンプを行い、5,000人も

のユーザーと一緒に呑んだり、食べたり、語り合ったり、助け

合ったりと長い時間を一緒に過ごす。そこで感じたものが製

品にも反映する。また、この生身の交流によってユーザーとの

間にThe Snow Peak Wayに対する深い共感が育まれる。

　スノーピークビジネスソリューションズは、IT部門から派生

し、キャンピングオフィス事業を牽引し、オフィスの環境や空

間デザインを提案する。「キャンピングオフィス」は、スノー

ピーク社が提唱する新しい働き方である。

　キャンプは五感が研ぎ澄まされる活動であると言われてい

る。働く環境、働く場所、そして働く人たちのつながりを変えて

みることが、未来を変えるきっかけになる。「キャンピングオ

フィス」は、キャンプ製品（ギア）、

グリーン、自然音響・匂いを組み

合わせた、新しいタイプのワー

クソリューションであり、働き方

改革である。自然による身体的

＆精神的なリラックス効果は科

学的にも実証されており、「キャ

ンピングオフィス」による効果

も、自社調べではあるが「ストレ

ス」が15.4%減少し、「集中力」が

8.6%向上する。「キャンピングオ

フィス」は、社員一人ひとりの健

康に有効であるといえる。また、

まるでキャンプのような雰囲気

は、働く人を自然に笑顔にし、コ

ミュニケーションを円滑化し、気持ちいい、楽しいと思って仕

事をする体験を可能にする。

　スノーピークが提供する「キャンピングオフィス」のメ

ニューは、大きく分けて3つのタイプがある。

(1)オフィス内の一部や会議室などにキャンプ用品を取り入

　れる。

(2)屋上や緑地などオフィス外に、キャンプ用品を取り入れた

　スペースを設営する。

(3)キャンプ場で研修やワークショップなどを行う。

　Withコロナにおいて、社員と社員の関係性を高め、有機的

なコラボレーションを促進させる手段として、「キャンピングオ

フィス」は有効なツールになり得るだろう。すでにさまざまな

企業が導入している（https://snowpeak-bs.co.jp/case）。

　また、スノーピークソリューションズでは、体験会やオンラ

イン見学会（オフィス視察ツアー）も実施している（https:// 

snowpeak-bs.co.jp/event）。

　JP展では、焚火台を囲んだ「ジカロテーブル」、ゆったりとし

た「ローチェア」、軽くワンタッチで設営できる竹製の「ウッド

テーブル」、風が吹くと光がゆらぐランプ「ほおずきゆき」で簡

単な「キャンピングオフィス」を再現した。

（報告／D.D.S.S.事務局）
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青 葉 印 刷（株）

都島区中野町2-10-11
TEL.6351-5428
FAX.6351-5299

たゆまぬ研究と品質管理で
高品質な製品をお届けします

高性能ＵＶ印刷用インキローラー

ゴムローラーのインキ転移性とゴム劣化性を従来品より大幅に
改善することにより、高品質な印刷物が安定して得られます。
また長期間使用できますのでコスト削減も可能です。

アバントＵＶシリーズ
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労務
相談 【ストレスチェックについて】【残業時間】【就業規則】等

11／11（木）、11／26（金）、12／9（木）

【消 費 税】【税　金】等
11／12（金）、12／17（金）、 1／21（金）税務

相談

法律
相談

お申し込み・お問い合わせ
大印工組事務局

◉労務相談（10：00～12：00、13：00～16：00）
　50分／1人、 先着5名／各開催日
　申込締切：開催日の１週間前

◉税務・法律相談（13：00～17：00）
　60分／1人、 先着4名／各開催日
　申込締切：開催日の２日前

※新型コロナウイルス感染拡大の状況により開催を中止させていただく場合があります。

大阪印刷会館にて開催
予約制 オンライン

（Zoom対応）

TEL.０６-６３５３-３０３５
info@osaka-pia.or.jp

各種相談のご案内無料！
労務顧問の中尾文彦先生にご相談ください。

税務顧問の森田昌宏先生にご相談ください。

【版　権】【著 作 権】【事業承継・廃業支援】等
11／10（水）、12／15（水）、 1／19（水）
法律顧問の河端直先生にご相談ください。

もOK

関西営業支社 印刷用紙グループ TEL.06-6363-7184用紙提供：日本製紙（株）

当社A2マットコート紙の関西以西限定銘柄です。伝統技術と長年の経験を継承し、お客様
の声を取り入れながら造り上げた、西日本で最も品質に定評のあるマットコート紙です。シルバーダイヤS

（塗工紙・104.7g/㎡  A/Y〈57.5〉）（表紙・本文とも）

今月号の
用紙

デザイン・制作：（有）ティーズ／印刷：（株）ハラタ

令和
4年

令和
4年

に
広告を出しませんか？

06-6353-3035
大阪府印刷工業組合  担当：大喜多まで

組合員［約400社］や外部に向けて自社の魅力をアピール！

随時受付中


